

### Escala Crítica/Columna diaria

\*La Ciudad de México visto como eje de la batalla por 2024 \*Una larga lista de aspirantes; los quieren confrontar, AMLO \*

Municipales en Tabasco: Tacotalpa, Teapa y Tenosique

Víctor M. Sámano Labastida

AUNQUE la batalla por la sucesión presidencial comenzó prácticamente al día siguiente de las elecciones de julio del 2018, cuando se confirmó el triunfo de Andrés Manuel López Obrador, esta carrera se aceleró apenas pasadas las votaciones de junio de este año. Los aspirantes a suceder a AMLO no sólo movieron sus piezas durante la selección de candidatos, sino que hace un recuento de lo que avanzaron o retrocedieron especialmente en Morena.

Un caso emblemático es el de la Ciudad de México, donde si bien la oposición a Morena ganó 9 de las 16 alcaldías y gobernará la mitad del territorio, diversos analistas indican que quien sufrió un revés en el proceso sucesorio es Claudia Sheinbaum y en cambio se fortaleció la posición de Ricardo Monreal. Otro afectado en esta etapa ha sido el canciller Marcelo Ebrard, aunque por el impacto del accidente del metro (sistema de transporte colectivo).

Llama la atención que desde hace varios meses, la consultora Oraculus, que realiza un concentrado de las diversas encuestas que se realizan en nuestro país, coloca en un apartado una lista de seguimiento a “los presidenciables”.

En esa nómina aparecen además de Sheinbaum, Monreal y Ebrard, personajes tan inimaginables como Cuauhtémoc Blanco y Manuel Velasco, junto a Enrique Alfaro, Alfredo del Mazo, Javier Corral, Margarita Zavala, Ricardo Anaya y Miguel Osorio Chong. Seguramente con los resultados de las votaciones intermedias se integrarán otros a la lista de potenciales candidatos.

DESDE la perspectiva de algunos morenistas no se debe descartar a Esteban Moctezuma, quien de secretario de Educación pasó a la estratégica posición de embajador de México en Estados Unidos; otro político a quien se le veía interés y posibilidades es Juan Ramón de la Fuente. Pero los tiempos cambian.

En el caso de Morena, y especialmente en lo que tiene que ver con la decisión personal de López Obrador, hay varios personajes en el gabinete que podrían despuntar en estos meses. No ha faltado quien subraye la exposición mediática del subsecretario Hugo López Gatell, por ejemplo. En esta segunda mitad del sexenio, otro personaje se coloca en la escena

protagónica aunque con un perfil distinto: el futuro titular de Hacienda, el economista Rogelio Ramírez de la O.

Los próximos meses, quizá pasando la consulta sobre la ratificación de mandato (revocación, dicen pero no habrá tal) prevista para marzo, comenzarán a despuntar los aspirantes desde la coalición gobernante. En todo este proceso, quienes se mantienen –y se han mantenido- como los colaboradores de mayor confianza para AMLO son sin duda Octavio Romero Oropeza, director de Pemex, y Javier May Rodríguez, titular de Bienestar.

No es casual que ayer López Obrador haya advertido sobre los intentos “de los conservadores” de confrontar a los integrantes de su gabinete. Lo cierto es que Morena, la coalición en el poder, pasa por una etapa para la definición sobre qué corriente será hegemónica. Hay quienes aseguran que la figura de AMLO seguirá siendo determinante, el actual dirigente Mario Delgado opina que Morena ya puede caminar sólo. Me parece que está en un error.

Mientras esto sucede a nivel nacional, en los estados que tendrán elecciones para gobernador en 2024 –y Tabasco no es la excepción-, se comienzan a agrupar los grupos, corrientes y protagonistas de la siguiente etapa que tendrá que definirse como continuidad del cambio, profundidad de la transformación o ruptura.

### PARA MORENA, 14 ALCALDIAS

EN LA REVISIÓN de cómo concluyeron los ayuntamientos en las recientes elecciones a partir de los resultados preliminares (PREPET), en esta columna nos quedaron pendientes los municipios de Tacotalpa, Teapa y Tenosique. Aunque ya se han dado los cómputos oficiales –en realidad hubo poca variación, salvo Emiliano Zapata que finalmente no fue para PVEM sino para Morena-, en este acercamiento seguiremos usando los datos del PREPET para darnos una idea general de la nueva geografía política del Tabasco.

Ya hemos visto, pues, 14 municipios. Nos queda Tacotalpa, donde obtuvo el triunfo un ciudadano que catapultó a un partido, y no al revés. Ricki Antonio Arcos Pérez llevará a su primera alcaldía a Movimiento Ciudadano, con 10 mil 05 votos (46.00%) en el PREPET, frente a Adela Méndez Martínez postulada por Morena, que obtuvo 6 mil 778 sufragios (31.16%). En tercer quedó el PRI con 10% y en cuarto el PRD con 2%. Hace tres años la competencia fue entre Morena, que ganó el municipio, y PVEM, que ahora fue opacado en esa demarcación.

El ayuntamiento de Teapa será presidido por Alma Rosa Espadas Hernández, de Morena, quien consiguió 7 mil 131 votos (34.18%); este fue uno de los pocos municipios donde el tricolor dio la pelea: Héctor Raúl Cabrera Pascacio le dio al PRI 4 mil 926 votos (23.61%). El casi desconocido partido Fuerza por México sumó un 18.88% y el PRD, que ya alguna vez gobernó esa localidad, se quedó en cuarto lugar con 12%. En 2018 fue también el PVEM que le dio pelea a Morena, pero esta vez decayó.

Finalmente tenemos a Tenosique, donde Morena impulsó a Jorge Suárez Moreno quien sumó 13 mil 059 votos (49.48%), contra el candidato de la alianza PRI-PAN, Francisco Ramón Abreu

## Sucesión presidencial, presiones adelantadas; resultados electorales definen reagrupamiento

Escrito por Editor

Martes, 15 de Junio de 2021 00:36 -

---

Vela, con 9 mil 460 sufragios (35.84%). En tercer sitio se colocó Donald Jiménez Montejo (7.46%) quien como candidato independiente superó inclusive al PRD, un partido con estructura y que obtuvo menos del 1% en la zona. Hace tres años, la competencia fue entre Morena –que ganó- y PRI, aunque entonces la diferencia entre uno y otro fue de cuatro mil votos. (vmsamano@hotmail.com)